

La Voz de Menorca

Número suelto 5 cts.

DIARIO REPUBLICANO

Año III - Número 648

SSUBSCRIPCIÓN En la isla al mes ptas. ... 1'00
Resto de España » ... 1'25
Extranjero » ... 2'00

Mahón, jueves 10 Diciembre de 1908

Redacción Nueva, 27
Teléfono, 3.
Administración Castillo, 25
Teléfono, 123

EL AÑO EN LA MANO

ALMANAQUE ENCICLOPEDIA DE LA VIDA PRÁCTICA PARA 1909

1'50 pesetas ejemplar

Véndese en esta ciudad, Castillo, 25.

Memorandum

Para mañana

Consultorio jurídico gratuito del partido republicano.—Directores don Pedro Ballester, abogado y don Gabriel Orfila, procurador. Consulta todos los días de 7 a 8 de la noche. Domicilio: Círculo Republicano, Nueva 27.

Consultorio de la Gota de Leche.—Director Dr. D. E. Alabern. Consulta los domingos desde las 10 de la mañana. Plaza del Príncipe n.º 3.

Dispensario de la Liga Antituberculosa.—Rayos X.—Directores los médicos don Antonio Cardona Cardona, don Lorenzo Pons Marqués y D. Bernardo M. Bustamante. Consulta los miércoles y viernes de tres a cuatro de la tarde. Domicilio: Hospital Civil.

Dispensario Oftalmológico Municipal.—Director don Lorenzo Pons Marqués, Médico.—Horas de visita, los lunes, miércoles y viernes de 10 a 11 mañana, Hospital Civil.

Oficinas.—En la Delegación, Ayuntamiento, Gobierno Militar y Administración de Hacienda de 9 mañana a 1 tarde.

Giro mutuo.—De nueve y media a doce y media de la tarde, los días laborables, despacho calle Puente Castillo número 10.

Aduana Nacional.—Oficinas abiertas los días laborables de 9 a 1. En los muelles de sol a sol.

Telégrafos.—De sol a sol el Semáforo de Bajoli.—De 8 mañana a 9 noche las estaciones de Mahón y Ciudadela. De 8 a 12 mañana y de 3 a 7 tarde la de Mercadal.

Teléfonos.—Comunicación permanente con la Central de la Red urbana de Mahón sita en la calle del Bastión número 3, y con las sucursales de Villacarlos, San Luís, San Clemente y Llu-mesanas.

Biblioteca Pública.—Abierta todos los días laborables de nueve mañana a dos tarde.

Museo de Historia Natural y Arte.—Estas instalaciones del Ateneo Científico Literario y Artístico, pueden ser visitadas por el público, los domingos de diez a doce mañana, y los jueves por la tarde de tres a cinco.

Coche correo.—Sale de Mahón diariamente para Ciudadela y pueblos del interior a las 11 de la mañana; llega de dichos puntos a la una y ocho minutos tarde.

Correos.—Recepción y entrega de certificados, valores declarados, y objetos asegurados, paquetes postales de 9 a 1 tarde.

Vapor correo.—Llega directo de Barcelona en las primeras horas de la mañana, sale para Palma a las siete de la tarde.

Automóviles.—Sale de ésta para Ciudadela a las 10 de la mañana.

Santos del día.—Santa Eulalia.

Sol.—Sale a las 6 h. 50 m. mañana; pónese a las 4 h. 25 m. tarde.

Luna.—Sale a las 8 h. 7 m. noche; pónese a las 10 h. 32 m. mañana.

ALAYOR

Telégrafos.—Días laborables de 8 a 12 mañana y de 3 a 7 tarde. Los domingos y días festivos de 8 a 12 solamente.

Correos.—Recepción y entrega de valores declarados certificados, objetos asegurados. Todos los días exceptuando los domingos de 8 a 11 mañana.

Entrega de paquetes postales todos los días de 8 a 12 y de 15 a 16 exceptuando los domingos y días festivos que solo será 8 a 12.

Cartas en lista.—De 11 a 13 todos los días.

NOTAS DEL DÍA

Acostumbrados a contar mentiras de milagros y conversiones, no les habrá costado mucho a los señores de *El Grano de Arena* el inventar la ridícula historia del buen esposo clerical que por haber leído LA VOZ DE MENORCA una sola vez se hizo malo y murió de una tisis galopante.—Si en lugar de leer la Voz hubiese leído el *Grano*, se hubiera muerto de asco.

Lo que nos ha hecho mucha gracia ha sido lo del buen esposo clerical, tipo legendario, muy apropiado para figurar en falsas historias, pero desconocido en el mundo de la realidad. En cambio son conocidos y muy significados los clericales que maltratan a sus respectivas esposas é hijos, sobre todo cuando les han salido muchas cartas contrarias ó cuando los amigos les han hecho beber más de lo conveniente; porque, según prácticos ejemplos, el juego y la bebida no son cosas reñidas con la fé; ni tampoco el pegar terribles palizas a la mujer y a los hijos.

Por no ser menos, el Teodoro del *Eco* pierde su tiempo también inventando valentías del célebre seminarista de Alayor y desafíos a discusiones que, de ser ciertos, hubieran puesto al provocador seminarista en el colmo del ridículo. Buena prueba de que no hay en las palabras del Teodoro ninguna que sea verdadera, es que nosotros aceptamos la discusión desde luego y nuestros amigos de Alayor también. Escoja el Teodoro de nosotros el que quiera, traiga durante estas fiestas al seminarista, y diga si prefiere que discutamos en el salón del «Círculo Democrático y Republicano», ó en el «Centro de Buenas Lecturas». Por parte nuestra lo mismo dá, con tal que la entrada sea pública y pueda todo el pueblo presenciar la nueva victoria del belicoso seminarista y de su padrino el Teodoro.

Con éste son tres los defensores de la fechoría del seminarista, además de lo que él mismo escribió bajo la responsabilidad del testafarro B. M. El *Otro Estudiante*, que comenzó con tantas bravatas y que acabó por abandonar diciendo «que cada palo aguante su vela». Luego el Lic. Simiedo que se retiró de improviso sin que hayamos tenido de él más noticias. Ahora el Teodoro, tan valiente como los otros, quiere remover el asunto para que todos recordemos el acto de mala crianza que cometió el irascible seminarista insultando groseramente a unos forasteros que, sin ofender a nadie, se dedicaban a un lícito comercio de libros. A los groseros insultos les llama el Teodoro *discusión* y a los destemplados gritos de fuera que profirieron sus correligionarios desde su antro clerical, les llamará sin duda *fervorosas oraciones*. ¡Buena victoria la del clericalismo alayorense en aquel día! ¡Quedará de ella memoria para mucho tiempo!

En cambio sus alusiones a procuradores y confiteros ¿a qué condu-

cen? Si algo malo tuviesen los aludidos que pudiese echárseles en cara, aunque fuese en lo más íntimo de su vida privada, ya lo habría voceado a grandes gritos la lengua difamadora del Teodoro y las de sus correligionarios que para herir en la honra del prójimo se pintan solos. Por lo tanto la rabia del Teodoro y del *Otro* al aludirles sólo sirve para demostrar que nada malo hay que decir contra los que la furia clerical ha tomado por blanco de sus iras.

Esas demostraciones de rabia impotente, en vez de ofender, honran a los que se pretende mortificar.

También se mete otra vez el imprudente Teodoro a definir quienes son católicos y quienes no lo son por causa del liberalismo. Aunque demostrando sus preferencias carlistas, naturalmente, el Teodoro confiesa que también son católicos los integrista y otros intermedios que llama *españolistas*.

De tal clasificación resultan excluidos los liberales de Maura y los de Moret y Canalejas, que es lo que nosotros deseábamos saber. De modo que, como liberal y católico son dos palabras que no pueden convenir a la misma persona, porque absolutamente repugnan y se rechazan, como nos explicó el metafísico Teodoro, resulta que son liberales, es decir, que no son católicos, ni don Juan Orfila, ni don Juan Taltavull, ni don José de Olivés, porque todos ellos son liberales mauristas; y muchísimo menos don Francisco y don José María Mercadal, liberales de Moret, de Canalejas, de Roselló y tal vez pronto de don Melquiades Alvarez.

Pero es el caso que los católicos de Menorca, al mismo tiempo que nos hablan de purezas y de integristas, en cuanto llega el caso venden la primogenitura de la santa intransigencia por un plato de lentejas políticas, y votan, no sólo al liberal maurista señor de Olivés, sino también al liberal sin atenuaciones ni disimulos don Fernando Weyler.

Y en las elecciones venideras tendrán que meterse el integrista y carlismo y el antiliberalismo donde les quepan semejantes cosas y votarán a un candidato liberal moretista ó canalejista ó melquiadista. Es decir, a un liberal del *bloque* formado por Moret y compañía bajo el programa anticlerical contenido en el discurso de Zaragoza.

Esto nos recuerda el caso del loro que traía de América un portugués hacia la península. Durante el viaje no se cansaba el loro de repetir con su voz chillona: «lorito real, a España y no a Portugal», que era lo que le habían enseñado, pero que al portugués le molestaba sobremanera; hasta que al fin un día se acercó resueltamente a la jaula y le dijo al loro con toda gravedad: «su merced irá adonde le lleven».

Así el Teodoro y sus correligionarios pueden chillar cuanto quieran contra el liberalismo y los partidos

liberales; pero en cuanto lleguen las elecciones «sus mercedes irán adonde les lleven», como el loro del portugués.

DE BARCELONA

(DE NUESTRO REDACTOR CORRESPONSAL)

Martes 8. Ante las elecciones

Crece el entusiasmo. Los solidarios dieron el domingo una gallarda muestra de su pujanza y virilidad, y poco a poco van desapareciendo las prevenciones y recelos que la conducta de los directores de Solidaridad inspiró a sus adeptos. De los mitines de Novedades y del Tivoli volvió a surgir prepotente el conglomerado regional y al grito de Cataluña y autonomía van reconquistando las voluntades de los indiferentes y despertando a los dormidos. Porque ahora ya no se utiliza como plataforma electoral la problemática derogación de la ley de jurisdicciones ni se extreman los ataques a Lerroux; en este momento histórico lo esencial es que no se anule el esfuerzo de los 53.000 electores de las pasadas elecciones y que pueda darse un mentís a quienes creyeron que el bloque se deshacía.

¿Quiere esto decir que es seguro el triunfo de los solidarios? Yo me guardaré muy bien de aventurar contestación alguna. Veo tan problemático el resultado de las elecciones del domingo, están tan poseídos de alcanzar la victoria los dos bandos beligerantes, que toda apreciación en uno ú otro sentido me parece absolutamente gratuita y desprovista de sólida base.

Para llegar a esta conclusión, precisa mirar desapasionadamente, como yo hago, esa lucha por las actas, que por la seriedad y energía con que hasta ahora se desenvuelve, recuerda los procedimientos de las más avanzadas democracias del mundo.

Afortunadamente, no se han resucitado (salvo contadas y lamentabilísimas excepciones) las campañas de difamación y de odio que tan triste celebridad alcanzaron en las últimas elecciones. En la actualidad, cada cual sabe a qué atenerse en punto a ideales, y es inútil todo lo demás. Quien mejor logre identificarse con el pueblo, más fácilmente alcanzará el éxito. Es axiomático.

Mas como no es posible prescindir en absoluto de la personalidad; como son tan humanos los recelos, es natural que muchos se pregunten aún hoy por qué el señor Cambó habló el domingo en el Tivoli de los trabajos que se habían hecho para atraerse a Lerroux cuando la Solidaridad estaba en gestación. Estos trabajos, añáidos después el señor Roca y Roca, duraron siete meses, y la única consecuencia posible es que el recuerdo se encaminaba a demostrar que don Alejandro Lerroux no se asoció a la obra de regeneración política de Cataluña, porque era su enemigo. Pero no lo dijeron; como no dijeron tampoco ninguna de las despectivas frases que antes les merecieron el batallador ex-diputado radical. En cambio, orador hubo que manifestó se alegraría que Lerroux saliese elegido por un distrito que no fuera de Cataluña.

¿Es esto reconocerle beligerancia? ¿Rectificaron los procedimientos? Ignórolo en absoluto.

Lo que si veo es que los radicales están haciendo una campaña electoral admirable, que sus mítines son manifestaciones unánimes del común sentir que á todos guía y que esta mañana, en el propio teatro del Tivoli donde se congregaron el domingo millares de solidarios, ellos se han manifestado prepotentes también y dispuestos á triunfar.

Por esto digo antes que las fuerzas están equilibradas y que el resultado de la lucha en los comicios se me aparece aún indeciso.

Como adelanté ya en mi carta del jueves último, los antisolidarios presentan candidatura llena. A la hora en que escribo estas líneas no se sabe aún oficialmente quienes serán los candidatos, pero desde luego puede darse por descontada la designación de don Juan Sol y Ortega, don Alejandro Lerroux y don Hermenegildo Ginér de los Ríos.

En el seno de la Junta municipal republicana hubo dudas y vacilaciones, porque queríase que la votación del domingo fuera una especie de plebiscito en favor de Lerroux; pero al final se han impuesto los partidarios de la candidatura llena, que tendrá la ventaja, según dicen, de sumar á los votos de los incondicionales del ex-diputado radical, los de los antisolidarios todos.

Termino como empecé: el entusiasmo crece...

Y como todo resulta contagioso en este mundo, á la hora de ahora no se habla aquí más que de elecciones, y de los solidarios, y de Lerroux, y cada hijo de vecino se cree con derecho á meter baza en el juego.

Menos mal que ya el domingo se acerca.

LO DE MARRUECOS

Madrid.

La contestación de Hafid

Tánger.—La contestación de Muley Hafid á las potencias ha sido entregada al decano del cuerpo diplomático.

Este la traducirá y la enviará á sus respectivos Gobiernos.

Se confirma que en la contestación Muley Hafid sólo opone algunas reservas á lo referente al reconocimiento de las deudas del Magzhen, pues desea comprobarlas minuciosamente.

Los cabileños

Tánger.—Los cabileños continúan el saqueo de la alcazaba de Zeluán.

Se apoderaron de hermosos pavos reales blancos y otros animales de la colección reunida gracias á la generosidad de los europeos que tuvieron negocios con el Roghi.

También destruyeron los grandes talleres de carpintería y herrería que habían montado aquéllos.

Además hallaron sillas en gran cantidad, maderas y columnas de hierro.

Llevaronse asimismo las puertas y ventanas.

En la alcazaba se criaban millares de conejos, pues el Roghi impedía matarlos y amenazaba con el revólver al que se atrevía á molestarlos.

Los cabileños los cazan á pálos, asándolos después al fuego y devorándolos en animoso festín.

La cacería resultó muy original. Quedó destruido el hermoso salón regio que se construyó para el Roghi por la empresa minera.

Se llevaron también unas columnas de mármol é intentaron destruir las murallas para impedir que pueda utilizarse la Alcazaba como centro de resistencia.

El Roghi continúa la retirada hacia el río Muluya y lo atravesará para refugiarse en la alcazaba de Sidimellut, próxima á Ujda, en las cercanías de Chau.

Paseo militar

Melilla.—El general Marina ha ordenado al comandante de la guarnición de Restinga que realizara un paseo militar por las llanuras de Arleman, vecinas á la alcazaba de Zeluán.

Las tropas confeccionaron el rancho en el zoco.

Los cabileños se acercaron, fraternizando con los soldados y oficiales y obsequiándolos.

Los pastores pasaron sus ganados por medio de las tropas confiadísimos.

Por la tarde regresaron las tropas á la plaza.

EL AUGUSTO PRIMO

Don Jaime de Borbón no está en París. Este es mal síntoma para el bolsillo de don Jaime, porque el Príncipe viajero no suele venir á París más que cuando tiene dinero... ó cosas que lo valgan. ¡Qué quieren ustedes! La vida aquí es tan cara, las tentaciones son tan fuertes, el papel de príncipe, si ha de llevarse con decoro, impone tantos gastos...

Y eso que don Jaime no es de los que más figuran, ni puede permitirse ciertos lujos... Habita un entresuelito modesto, come en los *restaurants* burgueses, se pasea en taxiáuto y no hace una vida muy brillante que digamos... No es, por consiguiente, una personalidad conocida en París, como lo son los grandes duques rusos, los aristócratas ingleses, los millonarios yanquis ó los Príncipes italianos... Don Jaime tiene que vivir muy reducidamente, y sus relaciones se limitan á tres ó cuatro viejas familias del *Faubourg*, unas cuantas artistas baratas... y los tasadores del Monte de Piedad.

Las ausencias de don Jaime aquí no preocupan á nadie, quizá porque todos estamos en el secreto. En cambio, los actos de presencia que periódicamente realiza en España interesan ahí muchísimo, á juzgar por la importancia con que los comenta la Prensa. ¿Qué habrá venido á hacer don Jaime?—preguntanse los periódicos.—¿Qué quiere don Jaime? ¿Qué piensa don Jaime? ¿Dónde estará ahora don Jaime?

Y el pobrecito don Jaime, acostumbrado á no llamar la atención en parte alguna y á pasar inadvertido en todos lados, se asombra al ver la curiosidad que despierta.

Esa noticia lanzada en Madrid hace días, y según la cual don Jaime se reconciliará con la familia reinante para aceptar un título de Infante y el puesto de general efectivo en el Ejército español es tan disparatada y tan ridícula que ya lleva mucho adelantado para ser exacta.

En efecto, nadie la ha rectificado; el mismo presidente del Consejo no se indignó al recibirla, y en la opinión y en la Prensa fué haciendo su caminito poco á poco. Los periódicos franceses la han comentado, adornándola, y dan casi por hecho el nombramiento de general español á favor de don Jaime.

Yo no perderé el tiempo en hablar á ustedes de los pretendidos derechos del Príncipe heredero... de su padre. Esos derechos para nadie en Europa es un secreto que el augusto solitario de Venecia los ha cambiado por un buen millón sonante que llega á sus manos todos los años como llovido del cielo... ¿De qué, si no, iba á vivir esta familia desterrada? ¿De las rentas de doña Berta? ¡Sí, sí! ¡Buenas y gordas!

Pero, en fin, supongamos—y vaya si es suponer—que don Jaime tuviera algún derecho para «chalearse» con él. ¿Es que vale la pena de comprarle á costa de un nombramiento de Infante—con sus pesetas correspondientes—y del mando de un Cuerpo de Ejército?

Seams lógicos... Si don Jaime fuese un rayo de la guerra, si en la técnica militar se hubiera distinguido, en una palabra, si le cupiese en la cabeza un Cuerpo de Ejército, ¿creen ustedes que sería comandante de las tropas rusas? ¡Cál! Sería general. ¿Es que los comandantes del Zar sirven para ser capitanes generales españoles? Aunque esto sea verdad, me parece que no convendrá decirlo.

Y, por otra parte, si don Jaime creyera que tarde ó temprano podría aspirar al Trono de San Fernando, bien guerreando, ó bien por otros procedimientos, ¿se figura nadie que iba á ser tan tonto que renunciara á él á cambio del infantazgo y la capitania? Pues si no hay nada que temer de sus fantásticos partidarios, y si sus méritos militares no justificarian nunca el nombramiento de general en proyecto, ¿á qué ocuparse de don Jaime ni de su apreciable señor padre?

JOSÉ JUAN CADENAS

París Noviembre.

(De A B C.)

Crónica local

Casino de Obreros de Unión Republicana

El próximo sábado 12 del corriente se cantará en el Teatro Principal la preciosa ópera en cuatro actos de Bizet

CARMEN

El sorteo de localidades no abonadas se efectuará el viernes á las ocho y media de la noche.

El bloque en Palma.—Puede darse ya por hecho el bloque en Palma.

Según las noticias que hemos podido adquirir y que pueden tenerse como ciertas los organizadores del mitin liberal tienen muy adelantada su labor preparatoria.

En dicho acto, que se celebrará en el Teatro Principal, tomarán parte don Melquiades Alvarez, don Alejandro Roselló y otros prohombres políticos de Madrid, así como también otros de Palma, entre ellos don Francisco García Orell y don Luís Martí, republicanos.

También pasarán á Palma redactores de los principales diarios de la corte.

En honor de los expedicionarios se proyectan varios obsequios, entre ellos una gira á Valldemosa, Deyá y Soller, cuya excursión se verificará en automóviles, y un banquete en el *Gran Hotel*.

Es probable que pase también á Palma para presidir el mitin don Segismundo Moret.

El mitin tendrá lugar durante las próximas vacaciones parlamentarias de Navidad.

Entre los elementos liberales de Palma agítase la idea de pasar luego á Mahón para extender su propaganda por esta isla y ver si es posible la formación del bloque en ésta.

El vapor correo «Isla de Menorca» fué ayer portador de diez cerdos cebados que embarcó en Alcudia para el abasto de esta población.

El dique de nuestro puerto.—Se ha constituido en el Senado la Comisión nombrada para dictaminar en el proyecto relativo á la venta del dique flotante de nuestro puerto.

Ha sido elegido presidente de la misma el Senador por Baleares señor Concas y secretario el marqués de Grigny.

Militares.—El ministro de la Guerra ha circulado una orden á las autoridades de las regiones y jefes de dependencias para que puedan conceder las licencias de Pascua á los jefes y oficiales que las soliciten, siempre que no se perjudique al servicio.

Dichas licencias deben comenzar hoy terminando el 20 de Enero.

Los sargentos que vayan con licencia irán con el haber pero costeándose al viaje.

Don Francisco Sturla nos ha obsequiado con dos bonitas postales al bromuro números 2 y 3 de la colección que viene publicando, las cuales representan la Plaza de la Constitución y el Talayot de Talati.

A pesar de la acabada ejecución y lo costoso del procedimiento, véndese al precio de quince céntimos en la imprenta de este periódico.

En pro de la enseñanza.—El Ayuntamiento de Madrid ha aprobado un aumento de 460.000 pesetas con destino á mejorar la primera enseñanza.

El acuerdo ha sido acogido por el público con grandes aplausos.

Hemos recibido atento B. L. M. del teniente de Navio de Primera clase don José Quintas Delgado participándonos que por orden de la superioridad se ha encargado interinamente del mando de la Comandancia de Marina de esta provincia marítima y estación Torpedista, ofreciéndose de paso para cooperar en lo que le sea posible en cuanto se relacione con el servicio público.

Agradecemos las atención y de paso le ofrecemos nuestro modesto concurso para cuanto con ello se relacione.

Muy en breve comenzará á publicar *El Progreso*, diario republicano de Barcelona que dirige el insigne Alejandro Lerroux, una edición semanal ilustrada con numerosos grabados, que será de grandísimo interés para toda España.

Aparecerá en la forma usual de revista, con diez y seis páginas, impresas en excelente papel couché, y su objeto preferente será cultivar la actualidad republicana, publicando vistas fotográficas de cuantos actos celebren los correligionarios en las distintas capitales de España, en las Repúblicas hispano-americanas y en las naciones de origen latino, donde luchan por conseguir el triunfo de la democracia.

Además publicará retratos de los hombres abnegados que pelean por la victoria de los ideales y se distinguen por su talento y por los sacrificios que realizan, y cuantas fotografías den idea exacta del movimiento y la vida de la opinión republicana.

También consagrará especial atención á la *actualidad gráfica* en los demás órdenes de la vida intelectual, artística, industrial y del trabajo en minas, campos y talleres, etc.

Colaborarán en la edición semanal ilustrada de *El Progreso* notables literatos y artistas de reconocida y brillante reputación.

En todos los números, «Clericalías», artículos religiosos del célebre y popular presbítero José Ferrándiz, ilustrados con dibujos alusivos.

El número costará 15 céntimos en toda España.

La Escuela y el Hogar.—Acabamos de recibir el n.º 5 de la tercera serie de tan importante revista pedagógica que en Ciudadela viene publicando desde largo tiempo el infatigable maestro de escuela don Juan Benejam.

El sumario como siempre es interesantísimo.

Pasajeros llegados ayer tarde á bordo del vapor correo «Isla de Menorca»:

De Barcelona: Antonio Mir; José Vives; Edelmiro Romero; José Ribé; Lorenzo Pons; Sebastián Pons; Miguel Amengual; Celestino Montes y tres hijos; Vicente San José; Gabriel Taltavull; Agüeda Cardona y un hijo; un individuo de tropa.—Total 15.

De Alcudia. Juan Ramón; Juana Balle; Catalina Gili; un soldado. Total 4.

MATADERO

Reses sacrificadas el día 9 de Diciembre

1 ternero, 113 kilos, Noria Salas; 1 ternera, 164 id., Estancia Binilleutí de Baix; 2 carneros, 24 id., ses Rambes, Alayor; 2 id., 17 id., Felix Roselló, id.; 16 cerdos, 1.943 id.

CASINO «EL CONSEY»

Gran función extraordinaria para el viernes 11 del corriente en la cual á petición de varios socios se pondrá en escena la tan aplaudida zarzuela en cuatro actos del Mtro. Verdi *La Traviata*.

A los señores abonados se les reservarán sus localidades hasta las dos de la tarde de mañana.

La función empezará á las ocho y media.

COTIZACIÓN OFICIAL

4% interior contado	83'30
5% amortizable	101'10
Banco de España	438'00
Tabacos	379'50
París vista	11'55 á 11'50
Londres vista	28'49 á 27'97

SEMÁFORO DE BAJOLÍ

10' 8 mañana.

Barómetro, 753'7; viento Nordeste fresco; mar gruesa; acelajado y chubascoso.

OBSERVATORIO METEOROLÓGICO

DE MAHÓN

ALTITUD 43 METROS

Observaciones hechas

en la tarde de ayer y en la mañana de hoy.

	3 tarde	9 mañana
Barómetro á 0° en mms.	755'9	758'3
Humedad relativa	8'8	8'2
Dirección del viento	SO.	NNO.
Temperatura máxima de ayer	14'8	
Id. mínima de hoy	10'7	
Eluvia en 24 horas	3'6	
Velocidad del viento en idem.	284 k.	
Agua evaporada en idem.	2'1 mm.	

MAURICIO HERNÁNDEZ.

10 de Diciembre de 1908.

Noticias de todas partes

La situación en Praga

Telegrafían de Praga que á consecuencia de complicarse cada vez más el conflicto alemán, Cheque de Bohemia, ha recibido el gobernador general, el conde de Couden Hove, orden de Viena de proclamar la ley marcial después de entregar el mando á la primera autoridad militar la cual toma grandes precauciones por haber sabido que para ayudar á sus colegas de Praga han salido de Breslavia y otros puntos de Alemania numerosos grupos de estudiantes.

Lucha en la Senegambia

Se ha recibido en París la noticia de que en un combate que una expedición militar francesa de castigo en la Senegambia, perdieron los franceses siete soldados, pero aniquilaron á cañonazos un pueblo del interior que quedó enteramente arrasado y muertos todos sus habitantes negros de muy mala especie. Se trataba de castigar y vengar el asesinato pavoroso de tres oficiales franceses.

El nuevo emperador chino

Telegrafían de Pekín, que la proclama dada al pueblo chino por el príncipe Regente al coronarse el nuevo emperador indica que se continuará en el imperio la misma marcha política que seguía la difunta emperatriz viuda Regente.

Gran manifestación en Cuba

En cuanto regrese de Washigton el gobernador yanqui mister Magoon, le obsequiará todo el comercio de la isla con un banquete monstruo que tendrá lugar en el Teatro Nacional de la Habana y al que se invitará al general Gómez, al general Zayas y al doctor Montoro.

Declara el presidente de la Asociación de comerciantes, que el citado banquete será la manifestación más colosal que haya tenido lugar jamás en la isla.

Verdades amargas

La alegación del almirante Germinet de que la armada francesa quedaría fuera de combate por falta de municiones á las tres horas de lucha, ha producido en Francia honda sensación, y de la misma se ocupan con preferencia los órganos de la prensa parisiense, llamando especialmente la atención «La Republique Française», el cual hace observar que M. Picard, ministro de Marina y M. Clemenceau, no están dispuestos á contestar al almirante Germinet, pero si que explique el porqué de sus indiscreciones. «Indiscreciones! dice el citado periódico, lo dicho por aquel marino; hace una semana que lo anunció desde la tribuna parlamentaria un diputado. Nadie especialmente en el extranjero, ignora la situación, lamentable en verdad, de nuestra marina militar. Desgraciadamente los hechos no pueden tampoco ser más elocuentes. Las catástrofes que con tanta frecuencia ocurren en nuestra armada, prueban hasta demasiado, el caso de nuestro poder naval en el mundo entero.»

Por el mismo estilo hablan de esta cuestión los demás periódicos importantes de la capital francesa.

El conflicto en los Balkanes.

El *boycottage* le pica al Austria-Hungría peor que si fuera una tarántula al cuerpo de un hombre y tanto es así, que en caso de prolongarse mucho podría producir en Viena hasta una revolución iniciada por el comercio y la industria que ya no pueden aguantar más sus ruinosos efectos.

El Gabinete de Viena ha averiguado ahora que deseando los turcos ahondar más la estocada al imperio austro-húngaro que dicen les ha robado dos provincias, trabajan desesperadamente por extender el *boycottage* á Túnez y hasta á India en donde se exige á todos los obreros turcos de los docks (que son los mejores) juramento de no trabajar hasta nueva orden del comité de la Joven Turquía, ni en la carga ni descarga ni á bordo de los buque austro-húngaros.

Además de esto, se encuentra el barón von Arenthal en la terrible alternativa de que estalle una revolución en Viena ó cumplir sus amenazas contra Turquía, produciendo así un espantoso pánico en la Bolsa.

Por lo que antecede, procura el Gobierno austriaco lograr un acuer-

do con Constantinopla, pero siempre bajo la base de reconocer Turquía como un hecho consumado la anexión de la Bosnia y Herzegovina.

No hay tal «entente»

Asegura un telegrama semi oficial de Berlín ser enteramente falsa la noticia que con tanta insistencia ha circulado de que está á punto de establecerse una «entente» anglo-holandesa por la cual la Gran Bretaña garantiza la integridad é independencia de Holanda.

Expectación

Hay general expectación en todos los círculos políticos de Europa por conocer el resultado del Consejo de guerra que se debe estar celebrando ya en Viena y en el cual deberá decidirse la transcendental cuestión de paz ó guerra con Servia.

Otro inglés que tiene miedo

Participando de los temores de invasión del territorio del Reino Unido de la Gran Bretaña por fuerzas militares alemanas, al hablar, hace dos ó tres días en Dover, el vicealmirante inglés Founis, manifestó en voz muy alta y públicamente, que en su opinión, es cosa muy posible la invasión del territorio británico por las fuerzas de otra nación, y como prueba de la practicable que es la empresa, dijo, si no miente el «Daily Express» de Londres, que durante las últimas maniobras navales, logró él, que representaba el papel de almirante de una escuadra alemana conducir una fuerza, que representaba 70.000 soldados, á la costa escocesa, sin que, gracias á la niebla, manifestara la escuadra inglesa ni la menor señal de enterarse de semejante desembarco.

Por propia experiencia, declara el vicealmirante Founis, que fué altamente patriótico y digno de tenerse en cuenta por el pueblo inglés, el grito de alarma dado por el general lord Roberts en la Cámara de los lóres, pidiendo además al país un ejército de un millón de soldados para la defensa nacional.

Noticias sensacionales de Alemania

A pesar de haber transcurrido ya algunos días no cesa ni disminuye la sensación que en Alemania y fuera de ella causó el discurso que al matricularse en la Universidad de Bonn pronunció el príncipe Oscar, de 23 años de edad, que es hijo del emperador Guillermo.

Se refirió en el curso de su plática el príncipe á graves sucesos que sucederán en el inmediato futuro que todo el mundo puede querer (¿un golpe de estado?), añadiendo que todos los patriotas que deseen el apoyo del Cielo, deben estar incondicionalmente al lado del Kaiser y el imperio.

Otra noticia sensacional por lo poco favorable que á la conservación de la paz europea, es la de que han cesado los grandes preparativos que se hacían en el palacio imperial de Berlín para recibir en Febrero próximo la visita de los reyes de la Gran Bretaña y que era considerado como uno de los triunfos políticos alcanzados por el Kaiser.

Parece que el nuevo giro que han tomado ahora los asuntos políticos europeos han agriado algo las relaciones entre Eduardo VII y Guillermo II, resultando que no tendrá lugar aquella visita que tan favorable debia ser para la paz internacional.

Toreros procesados

Méjico.—Después de sepultado Sebastián Chavez, Chano, muerto el torero, José Traverso, *Marinerito*, y cluído éste en la cárcel, se ha terminado el sumario, declarando autor de la muerte por asesinato á éste, elevando á prisión lo que hasta ahora había sido una detención provisional.

El *Marinerito* niega asesinar á su amigo, y sólo explica lo que hizo en defensa propia al ver amenazada su vida por el Chano, que le agredió antes.

SERVICIO TELEGRÁFICO DE LA VOZ DE MENORCA

La nueva escuadra

Barcelona 10, 4'00.

Dase como seguro que la Junta Consultiva del ministerio de Marina dará su dictamen para la construcción de la nueva escuadra mientras duren las próximas vacaciones parlamentarias de Navidad.

La sesión del Senado.—Nevadas

Barcelona 10, 4'15.

En la sesión celebrada ayer en el Senado los liberales combatieron rudamente los créditos extraordinarios que el Gobierno solicita.

El ministro de Hacienda los defendió con entusiasmo alegando que eran de necesidad suma.

En Avila cayó ayer una fuerte nevada.

Conferencia

Barcelona 10, 4'30.

Anoche celebraron una extensa conferencia el general López Domínguez y el jefe de los demócratas señor Canalejas.

En dicha reunión se ocuparon de la campaña que se viene realizando en favor del bloque, acordando dar amplias facultades á los diputados que les siguen para que trabajen en favor del mismo.

La sesión del Congreso

Barcelona 10, 4'45.

En la sesión celebrada ayer en el Congreso reanudóse la discusión sobre el proyecto de Administración local, aprobándose los artículos 311 al 326.

Luego pasóse á la discusión del presupuesto de ingresos, que fué combatido por las minorías.

Suspensión de un Consejo.—Moret y el régimen local

Barcelona 10, 5'00.

Ayer suspendióse el Consejo de Ministros que debía celebrarse en Palacio.

El señor Moret reunió en su domicilio á los diputados liberales, acordando varias enmiendas que han de presentarse al proyecto local.

PARA VENDER.—Una máquina de coser marca «Singer», en buen estado. Informes: Arco, 24.

PARA VENDER.—Una Virgen de las Dolores con su correspondiente Capilla. Para informes, calle Concepción, 9.

CRIADA.—En esta imprenta informarán de una casa (matrimonio sin hijos) que necesitan una.

PARA VENDER.—Lo está una máquina fotográfica 13 por 18 que se cederá por un precio limitadísimo.

Es tanta la seguridad de su buen funcionamiento que se dejará para encargo.

Informes calle de Cardona y Orfila número 2.

Almoneda Urgente

Por tener que embarcar el 15 se venden todos los enseres de una casa á precios baratísimos.

Magnífico Piano

Informarán: Castillo, 54, relojería.

Los Catalanes

Liquidación de los géneros de la presente temporada
Precios baratísimos.

Castillo, 44.

AGENCIA La Argentina

DE PEDR PUIGDENGOLAS

Rambla Sta. Mónica, 33, y plaza de la Paz, frente á la estatua de Colón.—BARCELONA

SUCURSAL: Via Masaguer, 89, Sabadell.

Pasajes para Montevideo, Buenos Aires y Brasil

Verificando el viaje en magníficos trasatlánticos, provistos de todos los adelantos modernos, y solo en 16 días de travesía.

Salidas de Barcelona todas las semanas

Para más informes dirigirse á nuestro representante en Ciudadela (Menorca) don Juan López, calle de Alfonso III, 48.

No tomar pasaje sin antes informarse de esta Agencia.

Salidas de vapores de Barcelona

Diciembre 12, vapor «Valbanera» de la compañía Pinillos.

Diciembre 13, vapor «Mendoza» de la Lloid Italiano.

Diciembre 16, vapor «Brasile» de la Veloce.

Diciembre 17, vapor «Algerie» de la Francesa.

Diciembre 18, vapor «José Gallard» de la Folch.

Diciembre 18, vapor «Cicilia» de la Fuiescle.

Diciembre 21, vapor «Paraná» de la Francesa.

Línea Habana México

Diciembre 10, vapor «Pío IX» de la Pinillos.

Diciembre 11, vapor «Antonio López» de la Trasatlántica.

Diciembre 26, vapor «Buenos Aires» de la Trasatlántica.

Línea Colón Costa Rica Venezuela

Diciembre 11, vapor «Antonio López» de la Trasatlántica.

Línea Habana México dos salidas mensuales, días 11 y 26.

Línea Centro América dos salidas mensuales, días 3 y 11.

El Turroneiro de Gijona

Ha llegado el acreditado Turroneiro JOSÉ LOPEZ BERNABEU, que todos los años visita esta población por Pascua de Navidad, expendiendo sus turrones de Gijona, Alicante, yema, nieve, fruta, imperial, negro guirlache, etcétera, etcétera; como también las tan riquísimas PELADILLAS DE ALCOY, garrapiñadas, piñones: Pasteles de gloria, etc.

Conocidos como son ya los tan riquísimos dulces, su dueño JOSÉ LOPEZ BERNABEU, espera que su anual clientela y el público en general no dejarán de frecuentar su establecimiento.

Calle Nueva, núm. 19.—MAHÓN.

CAMISERÍA

DEYÁ, 1

NOVEDADES REGALO DE NAVIDAD Frente al Hotel Bustamante

Aliaga Crespí, hermanos

Obsequiarán con una participación de á 25 céntimos del billete de la próxima lotería de Navidad núm. 38.994, á toda persona que compre en dicho comercio al contado por valor de 5 pesetas; y las que compren por valor de una á cuatro pesetas, podrán adquirir las mencionadas participaciones con un 5 por 100 de rebaja que se les hará en las mercaderías.

NOTA. No se cuentan las fracciones y se advierte que no se aumentan los precios.

LA SUIZA

Relojería, Platería y Joyería

Con un mal reloj se llega siempre tarde.

Con un buen reloj se llega siempre á tiempo.

Los que llevan el reloj que tenga la marca en la esfera (LA SUIZA MAHÓN), conocen el verdadero valor del tiempo.

El tiempo es oro.

Pídanse en la relojería LA SUIZA, calle Nueva, 17 y 19.—MAHÓN.



ARTE DECORATIVO

Grabados al ácido sobre vidrios y cristales
EN BLANCO Y EN COLOR

:: PINTURA DECORATIVA DE HABITACIONES ::
RÓTULOS PINTADOS Y DORADOS :: RETRATOS
AL LÁPIZ :: CLICHÉS PARA IMPRENTA :: etc.

EMILIO PRUNERA, Concepción, 1 A, Mahón.

La Victoria de los Medicamentos

EMERIN

del Griego "Cura en un solo día"

Tomando á tiempo EMERIN corta el progreso de la

SÍFILIS - VENÉREO - ANEMIA

EN EL PRIMER DIA

Los incurables recuperan la salud, los Medicamentos Emerin se han impuesto. A los incrédulos, el pago después de la radical curación.

Los Confitos Emerin dan á las vías génito-uritarias el estado normal, evitando el uso de las peligrosísimas candelillas, quitan y calman instantáneamente el escozor y la frecuencia de orinar, los únicos que curan radicalmente las estrecheces uretrales, Prostatitis, Uretritis, Cistitis, Catarros de la vejiga, Cálculos, Incontinencia de orina, Flujo blancos de las mujeres, Blenorragia (gota militar), etc. Una caja de Confitos Emerin con la debida instrucción, 4'50 pesetas.

El Roob depurativo Emerin, inmejorable reconstituyente antisifilítico refrescante de la sangre, cura completamente y radicalmente la sífilis y todas sus consecuencias. Impotencia, dolores de los huesos, Adenitis glandulares, manchas de la piel, pérdidas seminales, polluciones, espermatorrea, herpetismo, albuminuria, escrófula, linfatismo, raquitismo, linfadenoma, esterilidad, neurastenia, etc., etc. Un frasco de Roob depurativo Emerin con la debida instrucción, 3'50 pesetas.

El Regenerador de la Sangre Emerin es el medicamento superior á todos los conocidos hasta hoy.

Celebridades médicas extranjeras lo recetan siempre para dar bienestar, buen color, fuerzas y vida, siendo el Emerin el único reconstituyente de la sangre, de los huesos y del sistema nervioso.

El Emerin es el único descubrimiento de la Terapéutica moderna para curar, radicalmente la clorosis, diabetes, parálisis, cefalalgia, raquitismo, escrofulismo, dispepsia, atonía, debilidad de la vista, palidez de los tegumentos, decoloración de las uñas, dolores de cabeza, neuralgias faciales, palpitaciones del corazón, sofocación, digestión difícil, dificultad de los trabajos intelectuales y musculares, laxitud, insomnio, delirio, alucinación, hinchazón, enema, etc.

Un frasco de Emerin con la debida instrucción, 7 pesetas.

Para pedidos, correspondencia y consultas gratuitas también por cartas, dirigirse al Inventor Medicamentos Emerin, Rambla de las Flores, 26, 1.ª, Barcelona y se obtendrá contestación gratis y con reserva.

De venta en Mahón:

Droguería de los Sres. Valls y Pons.—Calle Nueva.

Los medicamentos Emerin para la mayor seguridad del público, están legalmente garantizados y registrados.

SINTESES

Esta noche Exposición de ALFOMBRAS

Se LIQUIDAN á precios de fábrica.

En muebles no tengo competencia, muy BUENOS y muy BARATOS.

Si quieres mucho vivir buena alfombra y bien vestir

Plaza Príncipe, 6.—Mahón.